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Нести крест свой – это значит вы-
бирать не то, что получается, не то, 
что легче, а то, что лучше. То, что 
Богу угодно, то, что по совести, то, что 
приносит пользу ближнему.

Несение креста – это дело прежде 
всего внутреннее. Господь больше 
всего обличал внешнее, показное 
благочестие, фарисейство. Царствие 
Божие внутрь вас есть (Лк. 17, 21). 

Разбойников было два со Спасите-
лем на Голгофе, физически они стра-
дали одинаково, а главное – вера, 
смирение, покаяние – то есть спасе-
ние – было внутри, у одного из них.

Можно нести свой крест в мыслях, 
в чувствах. Это очень важная часть 
нашей духовной жизни – борьба с по-
мыслами. Не осуждать никого даже в 
мыслях, а молиться за них. Не распу-
скаться, не капризничать, не раздра-
жаться, а терпеть. 

Не ругать даже погоду, не сердить-
ся даже на неодушевленные пред-
меты, на узелки, например, которые 
приходится иногда развязывать на 
ботинках, а они почему-то не развя-
зываются, а ты, как всегда, опаздыва-
ешь: 

«Ну что ж, вот и слава Богу, это мне 
упражнение на терпение, для души 
это лучше, полезнее, чем когда всё 
идет без сучка, без задоринки. Сам 
виноват, надо было оставлять резерв 
времени, прости Господи».

Не обижаться, а принимать укоры 
и каяться. Не говорить лишнего, а 
молчать. Не упрямиться, а уступать.

Не унывать, а радоваться. Выби-
рать всё время, постоянно благую 
часть, которая не отымется (Лк. 10, 
42), уйдет с нами в будущую жизнь.

Когда мы не злимся, не огрызаем-
ся, не надуваемся, не даём сдачи, 
даже не думаем ничего в свою за-
щиту, не осуждаем про себя никого, 
когда мы страдаем, терпим – пусть 
даже самое малое, - это очень много. 
Мы не оставляем своего креста! Мы 
живём. 

Каждый миг этого страданья – это 
как чистое золото души, как драгоцен-
ные крупицы святости – жизни хри-
стианской, евангельской, истинной, 
небесной – уже на земле.

Жаль, что мы помолчим-помолчим 
– а потом всё и выскажем. Потерпим-
потерпим, – а потом сорвёмся.

Вроде не думаем, не осуждаем, 
изо всех сил стараемся во всём ви-
деть хотя бы долю своей вины, – а 
потом опять накатывают старые и но-
вые обиды, и жалко себя, и так оче-
видны немощи ближнего… 

И – бросили терпеть, и не ду-
мать, не говорить, и все труды на-
смарку, всё одним махом разруше-
но, креста уже нет.

Возгордился – и сошёл со креста. 
Осудил – и сошёл со креста. Бросил 
терпеть – и сошёл со креста. Можно 

К р е с т  –  э т о  т а й н а  ж и з н иК р е с т  –  э т о  т а й н а  ж и з н и
очень долго терпеть, а потом сойти со 
креста мгновенно.

Диавол, конечно, всё время хочет сде-
лать так, чтобы мы сошли со креста. Так 
и Спасителю говорили: Сниди со Креста 
(Мф. 27, 40). 

Всё для это-
го делает: лишь 
бы только раз-
дражились, осу-
дили, ослабили, 
оставили пост, 
молитву, хране-
ние ума, сердца, 
языка…

Кайся – и сно-
ва бери крест. 
Другого пути нет.

Несение кре-
ста – как сама 
жизнь – может 
быть только по-
стоянным. По-
этому апостол 
Павел заповедо-
вал нам: Всегда 
радуйтеся. Не-
престанно мо-
литеся. О всем 
благодарите (1 
Сол. 5, 16-18).

Крест можно 
нести только с 
Божией помощью.

Потому Батюшка Николай Гурьянов 
просил:

Господи, помилуй, Господи, прости, 
Помоги мне, Боже, крест мой донести.

Крест нужно донести до конца. Претер-
певый до конца, той спасен будет (Мф. 
10, 22).

Верный в мале, и во мнозе верен есть 
(Лк. 16, 10). Жизнь протекает в мелочах 
вроде бы, но сам выбор – это главное в 
течении нашей жизни. Из этих выборов 
она вся и составляется – как из минут со-
ставляются годы и вся жизнь, это и опре-
деляет её качество, нашу будущую жизнь.

Благой выбор – это путь жизни. Когда 
мы несём свой крест, мы действительно 
живем, мы идем путем Жизни Вечной. 
Крест – это путь на Небо. Крест – Живот-
ворящий.

Быть верным своему кресту быва-
ет очень трудно. Даже когда требуется 
малое наше страдание – например, про-
молчать на какую-то напраслину, на недо-
верие, на холодность, равнодушие, раз-
дражение, или ответить спокойно, добро-
желательно, – бывает трудно. 

Проглотить обиду, потерпеть. Не фи-
зическое страдание – а всего лишь вот 
такое страдание души – оно может быть 
очень велико, даже если речь не идет о 
чём-то важном: какая-то обидная, может 
быть очень обидная (для нас) мелочь 
(если смотреть на неё со стороны).

Это незлобие – это несение креста. 
Но даже если и «клевета ядовитая» (по 
Лермонтову), даже если явная неспра-
ведливость: тебе, допустим, приписали 

какие-то низкие намерения, которых у тебя 
не было, у тебя были даже какие-то высо-
кие цели – и это можно стерпеть, понести 
как крест, как страдание, остаться яко нем 
не отверзаяй уст своих (Пс. 37, 14). 

Помня о том, 
что страдание 
– это не просто 
потеря, непри-
ятность и всё, 
– оно приносит 
плоды.

Смириться, 
сказать себе: а 
разве не было 
такого, что ты 
думал нечто 
дурное, а ни-
кто об этом и не 
догадался? Да 
сколько угодно! 

Но эта не-
справедливость 
тебя устраива-
ла? Понеси же 
и другую.

Разве не 
было такого, 
что ты когда-то 
думал, говорил 
о ком-то, вос-
принимал кого-
то хуже, чем они 

есть? Наверняка это было, теперь ты мо-
жешь почувствовать, каково им это было.

Даже предательство, любой чужой 
грех можно понести по-христиански, об-
ратив на себя, для покаяния, для очи-
щения души: вот какую боль причинял 
я, делая так, и ещё хуже, ближнему. 
Друг друга тяготы носите, и тако исполни-
те закон Христов (Гал. 6, 2).

Ни один человек не относится к тебе 
хуже, чем ты есть, потому что ни один 
человек не заглядывал, не мерил твою 
бездну греховную – один Господь о ней 
знает. Какова же любовь Божия: знать 
это всё про нас, до дна – и всё-таки 
любить нас куда больше, чем мы лю-
бим друг друга, терпеть, прощать без 
конца… 

Страдать за нас! И прежде всего – 
страдать от нашей нелюбви: к Богу, 
друг к другу, от нашей безграничной 
неблагодарности, – страдать по Своей 
любви к нам...

Крест – это правда, это мудрость. 
Грех, гордость – это принятие диаволь-
ской лжи, это глупость.

Крест – это то, что выше всех зем-
ных соображений, земной справедли-
вости. Он поднимается и нас поднима-
ет над землёй. До него тянуться надо. 

Крест – это чудо, это неземное на 
земле, в самых простых обстоятель-
ствах, в посте. Это небесные плоды 
земных усилий.

Страсти невозможно угово-
рить, убедить, ущипнуть – мож-
но только плоть распять со 
страстьми и похотьми (Гал. 5, 24). 
Страсть чревоугодия распинается по-
стом. Гордость – смирением, терпени-
ем. Это мучительно для гордости. Но 
иначе с ней не справиться. Только не-
сением креста.

Без поста, без креста нет истинной 
веры.

Протоиерей Николай Булгаков, 
настоятель храма Державной иконы 
Божией Матери пос. Кратово, г. Жуков-
ский Московской области            (РНЛ)

          (Окончание следует)

Мы сегодня поклоняемся с трепетом и 
благодарностью кресту Господню. Крест 
Господень остается для одних соблаз-
ном, для других - безумием, но для нас, 
верующих и спасаемых Крестом Господ-
ним, он является силой, он является сла-
вой Господней…

Трепетен Крест Господень: это орудие 
жестокой, мучительной смерти. Самый 
ужас, который нас охватывает, когда мы 
взираем на орудие ее, должен нас на-
учить мере любви Господней. Так воз-
любил Господь мир, что Он Сына Своего 
Единородного отдал, для того чтобы спа-
сти мир…

И Крест нам говорит о том, как дорог 
человек Богу и как дорого стоит эта лю-
бовь. На любовь можно ответить только 
любовью, - ничем другим нельзя отку-
питься за любовь…

Митрополит Антоний Сурожский.
***

Знай великую силу Христа! 
Свято верь в Его крест побеждающий. 
Он своим всепрощением спасающий 
Нам, погрязшим в грязи и крови, 

Дал великую тайну любви! 

Дал великую тайну любви, 
Всеобъемлющей и очищающей. 
Всяк идущий за Ним и взывающий 
Не завидуй, не лги, не суди. 
По Христовой дороге иди. 
 
По Христовой дороге иди, 
С властью мiра людей разделяющей. 
И готовься для битвы решающей, 
В этой жизни другого не жди. 
Неизбежна она впереди. 
 
Неизбежна она впереди 
С черным злом снова мир поглощающим, 
Хитрым змеем любовь пожирающим. 
Для победы Христа призови. 
С лживым мiром ты просто порви. 
 
С лживым мiром ты просто, порви. 
Сатанеющий и развращающий, 
Словоблудием нас обольщающий, 
Этот мiр без Христовой любви 
Вновь погрязнет в грязи и крови.
                        Сергей Дарьичев, РНЛ

Свято верь в Его крест побеждающий...
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В четверг, 12 сентября, Президент России Влади-
мир Путин и Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
по случаю 300-летия перенесения в Санкт-Петербург 
мощей Александра Невского посетили Благовещен-
ский храм Свято-Троицкой Александро-Невской лав-
ры, сообщает пресс-служба Кремля.

Во время посе-
щения Свято-Тро-
ицкой Александро-
Невской лавры 
Президент и Па-
триарх возложили 
цветы к могиле зна-
менитого русского 
полководца Алек-
сандра Суворова.

Кроме того, в 
Благовещенском 
храме Владимир 
Путин и Предстоя-
тель Русской Пра-
вославной Церкви 

кратко побеседовали.
Свято-Троицкая Александро-Невская лавра – пер-

вый и самый крупный монастырь Санкт-Петербурга, 
основан в 1713 году по указанию Петра Великого.

В 1723 
году импе-
ратор при-
нял решение 
п е р е н е с т и 
мощи Алек-
сандра Не-
вского из 
Владимира 
в Санкт-
П ет е р б у р г. 
В течение 
года они на-
ходились в 

Шлиссельбурге, а затем 12 сентября 1724 года ков-
чег с ними был торжественно установлен в Благо-
вещенском храме лавры. Пётр I лично участвовал в 
переносе мощей. С тех пор святой благоверный князь 
Александр почитается небесным покровителем Санкт-
Петербурга.

После октября 1917 года лавра была закрыта, на 
её территории разместились государственные учреж-
дения. 

Службы в Свято-Троицком соборе возобновились с 
1957 года. В 1990 году монастырский комплекс внесён 
в список Всемирного наследия ЮНЕСКО, его здания 
были переданы в распоряжение Русской Православ-
ной Церкви.

В соответствии с приказом Минкультуры лавре из 
фондов Государственного Эрмитажа передана се-
ребряная рака-ковчег святого Александра Невского, 
которая находится в Благовещенской церкви. После 
завершения реставрационных работ в Свято-Троиц-
ком соборе весь комплекс гробницы будет размещён 
в нём – на месте, где мощи пребывали в XIX веке.

Патриарх Кирилл подарил Президенту образ свято-
го благоверного великого князя Александра Невского 
– «покровителя родного для нас с Вами града, чтобы 
он хранил Вас, как воин, укреплял вас, особенно в тех 
случаях, когда силой нужно оберегать Россию, и от 
всякого зла нашего Отечества».

«Спасибо Вам большое за этот образ и за всё, что 
Вы делаете для русского народа, да и для других на-
родов страны – укрепляете нашу веру, наши фунда-
ментальные ценности», - выразил благодарность Гла-
ва Российского государства.

«Любопытно, - продолжил Владимир Путин, - что 
Пётр I первый монастырь, который заложил на новом 
месте – на месте будущей столицы, был посвящён 
именно Александру Невскому. Не случайно».

«Не случайно», - подтвердил Святейший Патриарх 
Кирилл.

«Так что он хранитель российской государственно-
сти и, по сути, спаситель русского этноса без всякого 
преувеличения, - заявил Владимир Путин. - И пере-
кликались те дела, которые оставил за собой, совер-
шал подвиги и Александр Невский, и Пётр I».

«Да, совершенно верно, - ответил Предстоятель 
Русской Церкви. - И удивительно: не ссорился с ха-
нами, потому что ханам нужны были наши карманы, 
и дал мощный отпор тевтонцам, потому что им нужны 
были наши души, разобрался очень тонко в этих вра-
гах и противниках».

«Точно, - согласился Президент России. – И такие 
отношения, которые он с Ордой выстроил, создавали 
условия для сохранения русской идентичности. Вот 
что самое главное».

«Для накопления сил, - уточнил Патриарх. 
- Спасибо, Владимир Владимирович».
«Вам спасибо», - ответил Президент.             (РНЛ)

Александр Невский – 
хранитель российской 

государственности12 сентября Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл возглавил многотысячный Крест-
ный ход c мощами благоверного князя Александра 
Невского из Благовещенского храма Александро-Не-
вской лавры на площадь Александра Невского, в ко-
тором приняли участие 75 тысяч человек.

За полчаса до начала Крестного хода был совер-
шен проезд ста мотоциклистов по Невскому проспекту. 
Возглавил мотопробег настоятель храма иконы Божи-
ей Матери «Всех скорбящих Радость» на Шпалерной 
улице протоиерей Вячеслав 
Харинов.

Перед Крестным ходом 
по части Невского проспек-
та, примыкающей к площади 
Александра Невского, прошло 
конное шествие. Всадники 
были одеты в доспехи времен 
Александра Невского и мун-
диры Преображенского полка.

На территории крепости 
Орешек был установлен па-
мятный знак в честь юбилея. 
Оттуда отправилось водное 
шествие с иконой святого 
Александра Невского и ча-
стицей его мощей. Была совершена остановка в Усть-
Ижоре, на месте Невской битвы, где император Петр 
I встречал мощи святого. Судно пришвартовалось 
на Синопской набережной, и процессия отправилась 
на площадь Александра Невского для соединения 
с большим и малым крестными ходами. 

В полдень у памятника святому Александру Не-
вскому после встречи трех Крестных ходов Святей-
ший Патриарх Кирилл возглавил молебен небесному 
покровителю Санкт-Петербурга. Его Святейшество об-
ратился к молящимся, отметив, что если бы не было 
Александра Невского, не было бы его побед, освобож-
дения северо-западных земель Руси от иноземных за-
воевателей, не было бы и града Петрова — северной 
столицы Российского государства.

«С самого начала этот город был как бы бельмом 
на глазу у наших сильных западных противников, - 
сказал Предстоятель. - Понимали, что создание горо-
да здесь, в устье Невы, - это выход в Балтику, а через 
Балтику - в Европу. А как хотелось бы замкнуть врата, 
воздвигнуть стену, которая отделяла бы Русь от Евро-
пы, от всего тогдашнего просвещенного мира! 

Но ничего не получилось, в том числе потому, что 
провидцем был князь Александр Невский. С одной 
стороны, он дал бой тевтонским рыцарям и прочим ок-
купантам, а с другой - строил свою политику так, чтобы 
иметь поддержку с Востока, потому что понимал: те, 
кто на Востоке, нуждаются только в наших деньгах, 
в материальных благах Руси. А вот наступавшим с За-
пада была нужна наша душа. 

Им нужно было порабощение, которое они пред-
ставляли себе как включение Руси в их государствен-
ную систему, а значит, в систему ценностей, которые 
уже в то время, не говоря о сегодняшнем дне, были 
так далеки от наших ценностей. 

По милости Божией, провидческим духом и талан-
том Александра Невского на этой земле соверши-
лась битва, которая не дала врагу возможность войти 
в пределы Руси. И его усилиями, через его жизненный 
подвиг государь Петр смог создать здесь столицу Рос-
сийской империи. Памятуя об этом, мы как наследни-
ки тех времен и того народа ни в коем случае не долж-
ны, как говорится, за понюшку табака продавать наше 

первородство».
«Уж очень много всяких соблазнов выпадает сегод-

ня нашим людям, особенно не укорененным ни в вере, 
ни в истории. Приезжают в другие страны, а там и ма-
газины получше, и товары получше, вроде как и ве-
селья побольше; и создается миф, что вот там-то все 
правильно функционирует, правильно организована 
государственная и народная жизнь. 

Но история показывает, а в будущем покажет еще 
более убедительно, что правда на нашей стороне. 

Не на той стороне, которая 
печется о желудке, а на той 
стороне, которая думает 
о своем сердце, о своем 
духе. 

И научены мы этому 
не от мудрости, не от каких-
то политических философов, 
а от наших отцов и праотцев, 
великих святых и угодников, 
от замечательных правите-
лей земли Русской, которые 
стремились строить свою 
деятельность по закону Бо-
жию. 

Сегодня действительно 
милость Божия над Россией. Мы живем в стране пра-
вославной. Конечно, мы всегда присоединяем к этому 
и многокультурность, и многорелигиозность, но в ос-
новном это православный народ, он является стерж-
нем, собирателем и хранителем многонациональной 
Русской земли. 

Большая ответственность и на народе нашем, 
и на Церкви Православной. Чтобы люди жили вместе, 
нужно, чтобы это общежитие было привлекательным, 
нравилось людям, чтобы они хотели жить вместе. По-
этому собиратель и хранитель Руси должен всегда 
проявлять мудрость и любовь».

«Иногда люди, не видящие дальше своего носа, 
упрекают наше государство и говорят: „Ну что вы по-
могаете одним и другим? Надо бы и нас ублажить, мо-
жет, не стоит так другим помогать“. 

Местечковый взгляд! Как сказали бы наши пред-
ки, не имперское видение. Ведь Россия ответственна 
за многих. От ее отношения ко многим зависит бла-
гополучие стран и народов, в том числе сохранение 
исторической великой Руси. Эти мысли приходят в го-
лову здесь, у стен лавры святого Александра Невско-
го, который умом прозревал, волей осуществлял и ве-
рой укреплял именно такую миссию Руси. 

И нам, потомкам наших великих предшественников, 
нужно продолжать их великие дела. Еще раз скажу: 
великие дела никогда не бывают без отдачи, в каком-
то смысле без жертвы. Это не значит, что нужно ис-
тощать силы народа, но нужна христианская политика 
отношения к другим, которая предполагает способ-
ность и возможность нести добро людям. 

И, покуда так, будет существовать великая Россия, 
будет существовать наш единый народ. И, покуда так, 
будет и Церковь Русская Православная нести свиде-
тельство миру и народу своему, укрепляя всех, кто 
с верой и любовью возносит молитву Господу», — за-
вершил проповедь Патриарх Кирилл.

К могилам кавалеров ордена Александра Невского 
была возложена гирлянда цветов.

Праздник на площади завершился торжественным 
прохождением роты почетного караула и военного ор-
кестра штаба ЛенВО.                           (Русская линия)

В Санкт-Петербурге прошёл многотысяч-
ный Крестный ход по Невскому проспекту

В великий праздник Преображения Господня Вла-
димир Владимирович Путин совершил поистине исто-
рическое деяние: Президент подписал Указ «Об ока-
зании гуманитарной поддержки лицам, разделяющим 
традиционные российские духовно-нравственные 
ценности».

На подготовку к исполнению Указа Президент отвёл 
российским министерствам 30 дней. Прежде всего, 
Совмин должен составить перечень стран, навязыва-
ющих деструктивные духовно-нравственные ценности, 
дискриминирующих традиционные ценности. Впрочем, 
и без того понятно, что идёт о странах постхристиан-
ского Запада. Именно в этих странах элитами прово-
дится откровенно сатанинская политика, что в очеред-
ной раз продемонстрировала Олимпиада в Париже.

Фактически через месяц граждане этих стран будут 
иметь возможность переехать в Россию, получив без 
проволочек визу для пребывания в стране на три ме-
сяца, в течение которых они могут решить, надо по-
нимать, все правовые и административные вопросы, 
чтобы получить вид на жительство, а затем и граждан-
ство России.

Таким образом, Указ Президента России, во-первых, 
долгожданный. А во-вторых, поистине исторический.

Почему долгожданный? Многие православные экс-
перты, в том числе и автор этих строк, уже писали не 
раз о том, что в России необходимо создать правовые, 

административные и, возможно, финансовые условия 
для иммиграции благочестивых христиан, которые 
страдают от политики элит западных стран, насажда-
ющих антихристианские нормы в системе образова-
ния, культуре, здравоохранении, спорте, да и во всех 
формах человеческой жизнедеятельности. 

На Западе, как мы знаем, целенаправленно разру-
шают традиционную семью, уничтожают традицион-
ную культуру, основой которой было христианство, от-
кровенно глумятся над христианскими нравственными 
нормами.

Указ Президента России даёт остатку последних 
христиан постхристианского Запада, которым невы-
носимо жить в таких условиях, шанс на нормальную 
жизнь в России. Это те христиане, которые не желают 
мириться с тем, что их детей будут учить сексуаль-
ному просвещению, отнимать у родителей, приучать 
к нормальности чудовищной смены пола, к отказу от 
естественного понимания различий между мужчиной 
и женщиной, изобретая различные гендеры вместо 
естественных биологических полов, к нормальности 
педерастии и уже даже педофилии.

Указ Президента крайне важен не только для на-
родов постхристианского Запада, но и для России. В 
условиях демографической ямы, в которой оказалась 
наша страна, меры по исправлению ситуа-

Россия становится Ковчегом спасения для христиан Запада
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ции со стороны Правительства явно за-
поздали и не дают нужного эффекта. 

Положение не улучшается несмо-
тря не безпрецедентные меры помощи 
многодетным семьям со стороны пра-
вительства. А экономике не хватает 
рабочих рук, армии – военнослужащих, 
Зауральская Россия – наша кладовая – 
остаётся малозаселённой территорией 
страны.

Попытка решить эти проблемы путём 
завоза мигрантов из стран Закавказья и 
Средней Азии, с которыми мы когда-то 
были в составе единого государства, по-
рождает другие проблемы. За прошед-
шие десятилетия они сильно утратили 
связь с русской культурой и с Россией. 

Мигранты исповедуют ислам, причём 
нередко радикального толка, что созда-
ёт угрозы национальной безопасности. 
Происходит размывание русской куль-
туры, что грозит разрушением нацио-
нального менталитета. Об опасности 
этого на последнем Всемирном Русском 
Народном Соборе говорил Святейший 
Патриарх Кирилл.

Словом, несмотря на то, что мигран-
ты из стран Средней Азии и Закавказья, 
являются порой большими традициона-
листами, чем некоторые русские в Рос-
сии, они создают больше проблем, чем 
их решают. 

В этих условиях приезд на постоян-
ное место жительства к нам близких по 

культуре и вероисповеданию людей из 
Западной Европы поможет предотвра-
тить русскую демографическую ката-
строфу, пока русский народ не восста-
новит свой демографический потенци-
ал. Католики и протестанты, которые 
поедут, согласно Указу Президенту, 
жить в Россию, более комплиментарны 

для русского православного населения.
Кстати, и перспектива их перехода 

в православие гораздо очевиднее, чем 
крещение мусульман. Конечно, бывает, 
что и мусульмане принимают правосла-
вие, но это единичные случаи.

Кроме того, Россия уже имеет опыт 
переселения в нашу страну европей-
цев. Владимир Путин фактически про-
должает политику Российских государей 
Петра Великого и Екатерины Великой, 
которые активно привлекали европей-
цев на службу и проживание.

И из них многие стали выдающимися 
русскими военачальниками, государ-
ственными и культурными деятеля-
ми, составили славу России.

Почему указ исторический? И это 
самое главное. Ведь в условиях, когда 
западные элиты встали на путь унич-
тожения не просто христианской куль-
туры, на основе которой и возникла 
западная цивилизация, но и самих бо-
гоустановленных форм человеческой 
жизни (традиционное понимание пола, 
уничтожение семьи как союза мужчины 
и женщины, узаконение самоубийства 
под видом эвтаназии как нормы, попыт-
ки создания искусственного интеллекта 
и искусственной жизни и т.д.) Россия 
устами своего национального лидера 
бросает вызов сатанинскому вектору 
развития общества. 

Фактически Путин своим указом по-
казывает, Россия не просто является 
силой, противостоящей убийственной 
политике элит Запада, но она вступает 
в права Катехона, Третьего Рима, Удер-
живающего мир от сползания в без-
дну. Больше того – Россия становится 
Ковчегом спасения для всех христиан, 
которые хотят жить по тем нормам, по 
которым жили веками их предки.

Символично, что свой указ Владимир 
Путин подписал в праздник Преображе-
ния Господня. Воистину мир преобра-
жается, у мира появляется шанс выка-
рабкаться из того омута, в который его 
толкают творцы катаклизмов.

Анатолий Дмитриевич Степа-
нов, главный редактор «Русской на-
родной линии», РНЛ

С е й ч а с 
С в я т о - Н и -
кольская оби-
тель почти 
разрушена: 
н а х о д и т с я 
она на линии 
боевого со-
прикоснове-
ния в ДНР. 
Сотни ино-
ков и ино-
кинь, бежен-
цев из двух 
монастырей 
выну ждены 

были покинуть их – нашли временный 
приют в нескольких местах Донбасса. 
Часть иноков, несмотря ни на что, 
остались.

Игуменья Анна постоянно в пути: 
все время навещает сестер, утешает, 
привозит помощь. Ее сопровождает и 
монахиня Зосима, которая рассказала 
немного о нынешней жизни гонимых 
братьев и сестер обителей, основан-
ных старцем Зосимой (Сокуром).

– Матушка Зосима, Свято-Успенская 
Николо-Васильевская обитель, постро-
енная трудами старца Зосимы (Сокура) 
и старанием благотворителей из числа 
его духовных чад, сейчас находится 
в руинах. Там живет лишь небольшая 
часть братии и сестер – они решили не 
покидать ее, несмотря на близость ли-
нии фронта. Какая там близость – оби-
тель, точнее, то, что от неё осталось, 
буквально находится на линии боевого 
соприкосновения. Так вот, матушка Зо-
сима, то обстоятельство, что обитель 
физически разрушена, почти уничтоже-
на войной, является ли, по вашему мне-
нию, поводом для отчаяния?

– Ничто не является поводом для от-
чаяния! Об этом ясно свидетельствует 
библейская книга Иова, которую часто 
упоминал в проповедях наш батюшка Зо-
сима: «неужели мы будем принимать от 
Бога только хорошее, а плохого не при-
мем?» (Иов 2, 10) – и знаменитое: «Го-
сподь дал, Господь и взял; да будет имя 
Господне благословенно!» (Иов 1, 21).

В Никольском монастыре сейчас 
живут около 50 человек – половина 
братьев, половина сестер. За всё это 
страшное время богослужения ни разу 
не прерывались. Оставшиеся «на бое-
вом посту» насельники ежедневно со-
вершают литургии и все уставные бого-
служения, а также монашеское правило. 

Конечно, чтобы жить в таких усло-
виях, нужно иметь крепкие нервы. Тем, 
кто послабее, пришлось выехать. Да-

вили на психику не только постоянные 
обстрелы (линия боевого соприкосно-
вения находится в километре), а страх 
того, что, не дай Бог, эта самая линия 
сдвинется в нашу сторону, и в мона-
стырь придут те, кто откровенно назы-
вает себя врагами христианства.

Вот это был безконечный ужас. Впро-
чем, у каждого свои страхи. Но кто-то 
легче переносит страхи войны, как 
оставшиеся братия и сестры, которые 
потихонечку трудятся и молятся в свя-
той обители.

В 2014-м году, когда всё началось на 

настырю стреляют. Ошибка артилле-
рийского расчета. Погрешность». 

Среди беженцев был мужчина, в 
прошлом артиллерист, он вздохнул, 
говорит: «Ребята, какая может быть 
погрешность, если те, кто стреляет, на-
ходятся всего в паре километров? Если 
бы стреляли с приличного расстояния, 
еще можно было бы говорить о погреш-
ности. Так что все эти мины – лично для 
нас». И нескольких человек они настиг-
ли, есть у нас погибшие, к сожалению. 
Мама нашей игуменьи, Анна Яковлев-
на, среди них.

– Ощущение не-
нависти к тебе – как 
это понять?

– Это необъясни-
мо, этого не понять, 
мне кажется. И не 
дай нам Бог испы-
тать что-то подоб-
ное в отношении 
другого человека, 
кем бы он ни был. 
Не дай Бог народу 
испытывать что-то 
подобное в отноше-
нии другого народа. 
Потому что, как мы 

видим, ненависть явля-
ется саморазрушающей силой – хоть 
для отдельного человека, хоть для об-
щества в целом. 

Не победили бы мы в Великой Отече-
ственной, если бы позволили этому чув-
ству руководить нами. Не могу себе пред-
ставить, чтобы русский солдат стал уби-
вать мирных жителей и детей в Германии. 

Да и сейчас трудно представить, что-
бы русские военные намеренно стали 
обстреливать мирных или монастыри. 
Нельзя нам позволить ненависти во-
цариться в сердце. Не может устоять 
народ, государство, национальная идея 
которого состоит в неприятии и ненави-
сти к другому народу.

– Наверное, это можно сравнить с ал-
коголизмом или наркоманией, с их раз-
рушающим действием на душу и тело 
человека.

– Думаю, здесь еще хуже. Пьянство, 
наркомания – человеческие пороки, а 
злоба и ненависть уподобляют челове-
ка сатане, ибо «он был человекоубийца 
от начала» (Ин. 8, 44).

Помню, во время одного из обстре-
лов со стороны Угледара мы увидели 
женщину, которая абсолютно спокойно 
ходила около собора, снимала видео с 
северной стороны. Обычно же все жур-
налисты стремятся к людям, что и ло-

гично: нужно передать мысли, мнения, 
переживания человека, правда?

Матушка Анна, игуменья, говорит: 
«Вы, наверное, хотите пообщаться с 
беженцами, с монахинями и монахами? 
Так заходите скорее – опасно же!»

Дама представилась журналисткой 
какого-то издания и неохотно спусти-
лась в нижний храм собора, где все и 
находились. Ну, мы рассказали немного 
о нашей жизни. Так она даже в конце за-
плакала. Может, даже искренне...

Ночью после ее отъезда был обстрел 
собора. Пакет чего-то 
мощного (покрупнее 
«градов» ракеты) при-
летел как раз в то место, 
которое она снимала. 
Нас спасло гульбище, 
построенное вокруг со-
бора, оно послужило 
и продолжает служить 
укрытием для тех, кто на-
ходится в нижнем храме. 

И, знаете, я подумала: 
даже посмотрев на жизнь 
монастыря в осаде, на 
страдания беженцев и 
монахов, она все-таки 
дала «правильные» коор-
динаты тем, кто хочет нас 

уничтожить. Даже увидев детей, увидев, 
что здесь нет военных, пустив слезу…

– В чем разница между благородной 
яростью и адской ненавистью?

– Думаю, в умении видеть во враге 
человека. В способности пожалеть по-
верженного врага. В разделении нена-
висти ко греху, который руководит твоим 
врагом, и милости к падшему, который 
перестал уже быть твоим врагом. В спо-
собности молиться за врага.

– Получается, вы ответили на вопрос о 
вреде всяких передач и трансляций, где, 
как я заметил, чувство ненависти бук-
вально культивируется.

– Все СМИ, в принципе, создава-
лись для того, чтобы массово влиять 
на психику и формировать в обществе 

Донбасс: «Наши страдания обусловлены нашими страстями»

Стреляла в Христа...
Либерализм, наряду с содомией — 

это крайне агрессивные антихристиан-
ские движения, представители которых, 
получив в свои руки власть, способны 
превратиться жизнь всех окружающих 
отличающихся по взглядам людей в су-
щий ад. Об этом свидетельствуют оче-
редной скандал, который произошёл 
в благополучной Швейцарии.

Здесь сопредседательница либераль-
ного движения Operation Libero Сания 
Амети демонстративно расстреляла 
из пистолета изображение Девы Марии 
с младенцем Иисусом.

В удалённом позже посте Амети 
опубликовала две фотографии. На пер-

вой она позирует, направляя пистолет. 
На втором снимке в качестве мише-
ни выступало изображение Мадонны 
с младенцем, взятое из художественно-
го каталога и пробитое пулями.

Этот демонстративный расстрел 
Христа спровоцировал в Швейцарии 
ожесточенные дискуссии, и впослед-
ствии либералка-богоненавистница вы-
нуждены была удалить свой пост и по-
пыталась оправдаться.

По словам Амети, выбор изображе-
ния якобы не имел для неё ни религи-
озного, ни провокационного подтекста. 
В реальности никаких случайностей 
здесь нет — европейские либералы ис-
кренне ненавидят Христа, поскольку Его 
учение противоречит нынешним либе-
ральным ценностям Европы с содомией 
на первом месте.            (Русская линия)

Донбассе, боевые действия монастыря 
не коснулись непосредственно. Пере-
живали сильно за друзей, знакомых, ко-
торые оказались в эпицентре событий. 
Порой приходилось ночами по телефо-
ну слушать жуткие звуки обстрелов До-
нецка, утешая и поддерживая испуган-
ных людей.

В 2022-м, когда уже у нас всё нача-
лось, поначалу относились к обстрелам 
монастыря, я бы сказала, с некоторым 
благодушным непониманием, считали, 
что это страшный, но случайный промах 
украинских артиллеристов. В обители 
тогда было около 150 сестер, 100 бра-
тьев и около 500 беженцев с детками и 
стариками. 

Ну как можно, уговаривали мы себя, 
специально стрелять туда, где нахо-
дится столько людей, не имеющих ни 
малейшего отношения к армии? Тогда 
еду для всех готовили на кухне в корпу-
се богадельни, за ней нужно было сбе-
гать каждому, обед был с 11-ти до 12-ти 
обычно. 

Все эти наши походы на кухню пре-
красно были видны с дронов (это мы 
потом сообразили), и ровно в 11 часов 
начинался минометный обстрел самого 
монастыря, именно тогда, когда все хо-
дили за едой. Или вечером, когда шли 
на службу. Сначала-то все друг друга 
уговаривали: «Это не по нам, не по мо-
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необходимое их хозяевам настроение 
и мнение. Поэтому человек разумный 
однозначно будет ограничивать количе-
ство и следить за качеством «потребля-
емой» информации, а не заглатывать 
всё подряд, как кашалот. 

Желательно, конечно, день начинать 
и оканчивать молитвой, а не просмотром 
новостных лент. А то получается, что ча-
стенько нам Евангелия главу почитать 
некогда, а в Интернете провести несколь-
ко часов кряду – всегда пожалуйста.

– Вы ощущаете себя несчастными?
– Христос воскрес – как мы, христиа-

не, можем быть несчастными? «Смерть! 
где твое жало? ад! где твоя победа?» (1 
Кор. 15, 55). Но Воскресение Христово 
совершается через Голгофу, распятие, 
через страшные крестные муки Спаси-
теля. «Се бо прииде Крестом радость 
всему миру» – именно Крестом пришла 
радость, понимаете? И всякий раз, пре-
терпевая страдания и скорби, нужно 
помнить, что за Голгофой неминуемо 
следует Воскресение!

– Почему, как вы считаете, отец Зосима 
(Сокур), один из старцев нашего времени, 
очень строго предупреждал «не гоняться 
за чудесами» всякого рода?

– Неожиданный вопрос. Мне кажет-
ся, батюшка справедливо считал глав-
ным чудом в жизни человека его обра-
щение к Богу, к вере, покаяние, то есть 
изменение жизни по Христу. В каком-то 
смысле чудеса, о которых мы так любим 
говорить, – всего лишь «костыли веры». 

Господь сказал: «Если Мне не ве-
рите, верьте делам Моим» (ср. Ин. 10, 
38). Мы уверовали в Иисуса Христа как 
Сына Божия не потому, что Он нас убе-
дил множеством чудес. Нет. Мы повери-
ли в Него, потому что возлюбили Его. И 
это великое чудо, что наше сердце от-
кликнулось на Божие призвание. 

А ежедневное Пресуществление во 
время литургии хлеба и вина в Тело и 
Кровь нашего Господа и возможность 
каждому верующему стать причастни-
ком этого таинства – не самое ли глав-
ное чудо в жизни христианина?

Кстати, батюшка Зосима после того, 
как испытал клиническую смерть и уви-
дел жизнь в другом измерении, убеди-
тельно просил свою паству и всех ду-
ховных чад обязательно причащаться, 
не удаляться от Бога, ни в коем случае 
не поворачиваться к Нему спиной.

«Смерть грешников люта» – не просто 
красочный поэтический оборот из Псал-
тири, батюшка видел бедные души бого-
отступников и богоборцев, а также созна-
тельно не каявшихся грешников, видел, 
какая страшная участь их ждёт там.

– В чем причина наших нынешних 
страданий, по вашему мнению?

– В нашем духовном состоянии, в 
отступлении от Бога и Его заповедей. 
Это касается, я убеждена, не только от-
дельного человека, но и общества. Как 
человек, ведущий греховную жизнь, ис-
пытывает страдания, так и общество. 

В самом деле, мы способны про-
ливать слезы над кошечками и со-

бачками (да, их тоже жалко, конечно), 
но если мы миллионами убиваем на-
ших нерожденных младенцев, то чего 
мы можем ожидать, каких последствий? 
Наши страдания обусловлены нашими 
грехами, это очевидно.

– Как избавиться от страданий?
– В этой земной жизни никак, навер-

ное, – скорби и страдания в ней неиз-
бежны. Можно только по-разному от-
носиться к ним. Одни, страдая, хулят 
Бога и проклинают жизнь, как тот не-
разумный разбойник, другие, подобно 
разбойнику благоразумному, осознают, 
что «достойное по делом своим прием-
лют», и просят у Бога сил и терпения в 
несении своего креста, исполняя таким 
образом слова Спасителя: «Придите 
ко Мне, все труждающиеся и обреме-
ненные, и Я успокою вас. Возьмите иго 
Мое на себя и научитесь от Меня, ибо я 
кроток и смирен сердцем, и найдете по-
кой душам вашим, ибо иго Мое благо и 
бремя Мое легко есть» (Мф. 11, 28–30).

С монахиней Зосимой (Хомяковой) 
беседовал Петр Давыдов

P.S. Дорогие братья и сестры! Если 
у кого-то есть желание и возможность 
оказать посильную помощь обители 
Схиархимандрита Зосимы, это можно 
сделать по следующим реквизитам:

Карта Сбербанка: 2202 2036 9238 4367
Привязана к телефону: 

+79895049703 (получатель: Еле-
на Викторовна М. (игуменья Анна)) 

Контакты с монастырем: 
+79497140846 (монахиня Зосима)

15 сентября Перенесение мощей 
блгвв.кн. Петра, в иночесте Давида, 
и кн. Февронии, в иночестве Евфро-

синии, Муромских чудоторцев (1992). 
«Охота пуще неволи» – гласит народ-

ная мудрость. Она о том, что желания 
– неблагоразумные или греховные – не-
волят нас сильнее, чем рабство.

Казалось бы: чего тут непонятного? 
Со своими недобрыми «хотелками» надо 
бороться – для того нам в помощь и по-
дается Божественная благодать. Однако 
даже вполне себе греховные желания 
отлично маскируются под невинные.

 А уж те желания, которые можно оха-
рактеризовать всего-навсего как небла-
горазумные, вообще не вызывают у мно-
гих верующих никакой настороженности.

Между тем в духовной брани один 
из самых ходовых вражьих методов 
заключается в том, чтобы подтолкнуть 
человека к такому поступку, следствия 
которого заставят его потом отчаивать-
ся или унывать.

Вовсе не греховному поступку!
Например, вопрос вступления в брак. 

Брак – это ведь не грех? Нет, это благо-
словенная Богом форма спасения двух 
людей, ставших одной плотью... Тем не 
менее именно брак часто швыряет че-
ловека за грань отчаяния. Когда он не-
удачный, естественно.

Никакие козни и пакости чужих лю-
дей не способны поразить так больно, 
как предательство того, кто был твоей 
половиной. Да что там предательство... 
порою и обычное непонимание ранит 
супругов чрезмерно сильно.

А ведь бывают еще такие ловушки 
для брака, как безнадежный инфанти-
лизм одного из супругов, нестерпимые 
формы агрессивности, эгоизма, само-
обольщения, самолюбования... 

Которые в период ухаживания пред-
ставляются то милой наивностью, то 
привлекательной мужественностью, то 
высокой просвещенностью... а то и глу-
боким благочестием!

– Почему вы хотите вступить с ним в 
брак?

– Он показался мне таким благоче-
стивым!

– Почему?
– Я же читала в православной лите-

ратуре, каким должен быть верующий 
муж...

– И?
– Ну, он такой и есть: ведет себя тихо, 

говорит мало, одевается скромно, лю-
бит возиться с детьми...

Вы это вычитали в православной 
литературе? Правда? В какой? В какой 

православной литературе говорится, 
что благочестивого мужа можно найти 
по чисто внешним признакам?!

А если его тихое поведение – из раз-
ряда тихих омутов? Разве не бывает 
молчаливость от высокомерия? Скром-
ный гардероб – от скупости или – нео-
жиданно – тщеславия? Интерес к детям 
– от желания проецировать свои власт-
ные наклонности?

Еще как бывает. Так бывает, что и 
рассказывать не 
хочется. Сколько 
печали мы видим в 
храмах у тех, кто не 
может создать се-
мью... но как сокру-
шаются о неудачах 
в браках – не срав-
нить и близко.

Что же – не всту-
пать в брак, что ли?

Если семейная 
жизнь – ваше при-
звание, то вступать, конечно. Просто 
вопрос выбора своей второй половины 
требует исключительного благоразумия. 
Надо искать волю Божию, а не бежать 
на поводу поверхностных впечатлений.

А воля Божия – это же не какая-то 
тайна за семью печатями. Когда мы ее 
ищем, то Господь всячески подсказыва-
ет нам – через совесть, через запове-
ди, через людей, через обстоятельства 
жизни… 

Вопрос лишь в том, а Божию ли 
волю мы ищем? Или, возвращаясь к 
началу разговора, мы ищем исполне-
ния своего желания?

***
Какие ориентиры указывают на недо-

брые перспективы брака?
Не всегда это какие-то конкретные 

погрешности, потому что – кто без гре-
ха? Вопрос не в этом. А в чем?

Например, ваш избранник сознатель-
но скрыл от вас неприятный факт своей 
биографии... Что это? Лукавство? Са-
мооправдание? Не факт. 

Это может служить и признаком того, 
что человек нашел в себе мужество за-
крыть какую-то страницу своей жизни и 
не хочет возвращаться к ее обсуждению 
– как раз-таки из соображений благораз-
умия!

Но вот если свои неприглядные стра-
ницы он старательно закрывает, а чужие 
любит полистать, если о своих огрехах 
в прошлой жизни умалчивает, а о недо-
статках приятелей/ сослуживцев/ быв-

шей второй половины подробно рас-
сказывает, то это не благоразумие – это 
именно лукавство и самооправдание. А 
они – очень плохие спутники брака.

Если в общении с вами человек мя-
гок, снисходителен и легко признает 
свою неправоту, а в отношении род-
ственников и давних знакомых сыплет 
негодованием/ жалобами/ претензиями 
– говорит ли вам это о чем-либо? Лице-
мерие – вещь страшная.

Это не значит, ко-
нечно, что надо ра-
доваться, если он и 
с вами резок, груб и 
исполнен претензи-
ями – пусть в этом 
нет лицемерия, но 
нет и любви.

Если вас при-
влекло именно его 
благочестие, а он 
вдруг склоняет вас 
к сожительству до 

брака, – разве об этом вы читали в пра-
вославной литературе, какими должны 
быть православные супруги? Оправда-
ние блудной страсти христианином – 
верный признак большой гордости, а 
гордость – первый враг благочестия.

Если, наконец, вы чувствуете, что 
вами явно манипулируют через ваше 
сострадание, чувство ответственности, 
чувство долга и т.п., – разве это не пре-
небрежение вашим человеческим досто-
инством? И разве это совместимо с отно-
шениями людей в христианском браке?

***
Вам показалось, что статья написана 

предвзято, потому что инокиня предо-
стерегает девиц и женщин от неудачно-
го брака?

Ага, показалось.
Мужчин неудачный брак сокрушает 

сильнее. Потому что дети остаются с 
женой, а если она – виновница развала 
брака, то что их там ждет? Хорошо еще, 
если мама просто истеричка. А если 
она «гулящая»?

Родительских прав за это не лишают. 
Ребенок ухожен, накормлен, уроки де-
лает, пропусков в школе нет... пока... А 
то, что каждое утро из маминой спальни 
выходит новый дядя, – это к делу не по-
дошьешь. Лишь бы не скандалили.

И вот уже очередной разведенный 
мужик сидит в храме и ПЛАЧЕТ. Здоро-
вый, сильный, мужественный человек 
плачет, потому что ситуация вполне 
себе безвыходная – его ребенок живет 
там, где ему уродуют психику, а сделать 

ничего нельзя.
Но когда дети остаются с папой, пото-

му что маме они откровенно не нужны, – 
это еще хуже. Нет, даже так: это – хуже 
некуда. Когда человека не любит родная 
мать – нет ничего хуже. Если он сирота, 
если живет среди равнодушных людей, 
если плачет в подушку в детском доме, 
если над ним издеваются, то и в этом 
мраке светится мысль, что, будь у него 
мама, она бы его любила. Но если мама 
есть, а ты ей не нужен... не знаю, с чем 
это сравнить, но хуже уже не бывает.

И это можно пережить, и это любящий 
папа может значительно компенсиро-
вать, и с этим вырастают прекрасными 
людьми... но это же не то, чего нормаль-
ные мужчины желают своим детям? И 
ведь к таким развязкам в браке может 
прийти совсем не испорченная девуш-
ка. А, например, просто инфантильная.

***
Впрочем, раз уж мы задавались во-

просом «Кто без греха?», то надо ска-
зать следующее: воля Божия может 
заключаться и в том, чтобы человек 
снизил свои претензии к избраннику и 
повысил свои претензии к себе. 

Возможно, человек и сам лукав и 
малодушен, сластолюбив и эгоистичен. 
И воля Божия заключается в том, чтобы 
он шлифовался о недостатки своей вто-
рой половины.

Но будем различать: отшлифовать-
ся – одно, оцарапаться – другое, а раз-
биться – третье... Потому и надо све-
ряться по всем ориентирам, по которым 
узнаётся перспектива на брак, ибо не-
удачный брак может не смирить, а ис-
калечить или сломать человека.

Еще один такой ориентир – это мне-
ние близких. Настоящих близких, кото-
рые неравнодушны к вашей судьбе.

Если любящая мама начинает без-
сильно плакать при обсуждении ваших 
брачных планов – не отмахиваетесь ли 
вы бездумно? 

Если все ваши доброжелательные 
знакомые и добрые друзья смотрят на 
вашего избранника/избранницу в силь-
нейших сомнениях – откуда такое еди-
нодушие? 

Если духовник, известный своей 
богобоязненностью и деликатностью, 
вдруг начинает всячески призывать вас 
не спешить с этим браком – не стоит ли 
задуматься? А задумавшись, не стоит 
ли притормозить?

Да-да, конечно, о том, что близкие 
в такой ситуации могут вдохновляться 
какой-то корыстью – ревностью, соб-
ственничеством, – сейчас много пишут... 
Но ведь не так, чтобы все сразу, верно?

Потому, еще: не пытается ли ваш из-
бранник увести вас подальше от тех, кто 
вас любит и о вас заботится? Это отлич-
ный метод, выработанный в тоталитар-
ных сектах – оторвать человека от всех, 
к кому он мог бы прийти в трудную мину-
ту... а потом устраивать ему эти трудные 
минуты, ни в чем себе не отказывая.

***
Конечно, если у человека охота пуще 

неволи, то и ангел с неба ничего не 
сделает с его желанием. Знаю немало 
людей, которые пренебрегли советами 
великих старцев – отцов Иоанна (Кре-
стьянкина), Кирилла (Павлова), Нико-
лая Гурьянова – и вступили-таки в брак, 
о неудаче которого их предупреждали 
великие старцы. И не зря же предупреж-
дали...

Но если человек хоть как-то цепля-
ется за свою христианскую ответствен-
ность, то как он может определить, что 
им движет: любовь – или пристрастие и 
ослепление?

Человек – никак. Потому и надо с со-
крушением сердца припадать к Богу и 
просить о вразумлении. Именно о вра-
зумлении. Потому что падший человек 
очень любит подменять волю Божию на 
свою. А подменять – значит менять не-
приметно. Нередко и для себя.

На чем бы еще проиллюстрировать 
этот механизм...

Вас обижали? Вас раздирала обида 
на то, как несправедливо с вами обо-
шлись?

Само собой! Кого не обижали!

ОХОТА –  ПУЩЕ НЕВОЛИ
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Что делать?
Надо просить у Бога, чтобы дал уви-

деть в этом деле не нашу правду, а Его.
Но из-за обиды человек сбивается на 

гнев или ропот... И никак, никак не может 
захотеть поставить вопрос таким обра-
зом. Если захочет и искренне попросит, 
то ответ от Бога огорченному сердцу 
придет очень быстро – почти сразу он 
увидит в случившемся либо свою часть 
вины, либо Промысл Божий на пользу 
своей душе. Обычно же – и то, и другое.

Но чаще обида внутри нас клокочет 
и требует, по сути, не видения правды 
Божией, а признания нашей правды – и 
от людей, и от Бога!

Так же точно и в поднятой выше теме 
– надо отложить свое пожелание и про-
сить Бога, чтобы вразумил поступить по 
Его воле... но это трудно, потому что 
в душе буйствует огонь своего хоте-
ния. И мы говорим, что ищем волю 
Божию, а на деле требуем от Бога, 
чтобы Он подчинился нашей воле.

Непостоянной, эгоистичной, глупой 
воле.

И разве так бывает только в вопро-
сах брака? Со времен грехопадения так 
– во всем.

Инокиня Наталья (Каверзнева)
Православие.ру

…А вот то, что мне когда-то отец Ев-
гений рассказал, меня прямо до костей 
пробрало. А история следующая.

Позвали его как-то исповедовать и 
причастить пожилую женщину. Была 
она верующей, воцерковленной. Но 
отец Евгений ее никогда не видел, по-
тому была она не из этих мест. К дочери 
с зятем незадолго до этого переехала и 
неожиданно слегла. Наверное, все эти 
перемены подкосили и так уже слабое 
здоровье.

– Но главное то, как она исповедова-
лась, – рассказывал батюшка, – прямо 
слезами обливалась. И было видно, что 
всё это очень искренне. Каждый свой 
грех оплакивала. Каждую соринку выко-
выривала. О бревнах я даже не говорю. 

Но когда в осуждении каялась, даже 
в самом маленьком, где-то на краю 
мысли, как будто бичевала себя. Не 
знаю, как объяснить. Но я чувствовал. 
Понимал, что неспроста это. Я не спра-
шивал, она сама рассказала.

Сейчас Валентине Петровне (так ее 
зовут) под восемьдесят, а тогда было 
около шестидесяти. После советского 
времени храмы начали открываться, и 
она очень быстро стала активной при-
хожанкой одного из них. 

Тем более что дочь у нее была уже 
взрослая и замужем, любимый супруг 
умер несколько лет назад, а сама она 
была на пенсии. Так что никто и ничто 
не мешало ей молиться, поститься и по-
сещать в свое удовольствие практиче-
ски каждую службу.

Валентина Петровна и восстанавли-
вать храм помогала. Рассказывала в 
тот день отцу Евгению, как сама кирпи-
чи таскала, доски. Да вообще за любую 
работу бралась, лишь бы Христу послу-
жить. И силы тогда еще были.

Прошло, наверное, года два. Не-
офитский задор у Валентины Петровны 

чуть поутих, но вера – нет. Стала про-
сто более осознанной. Так ей казалось. 
И она совершенно искренне старалась 
все заповеди исполнять, Бога любить, 
ближних. А потом у них на приходе по-
явилась Люба.

Она была ровесницей Валентины 
Петровны. И тоже вдова. Но ее почему-
то все звали по имени. Иногда вообще 
«Любушка». Может быть, потому, что 
была она веселой, задорной и выгляде-
ла молодо для своих лет.

И всё было 
бы нормально, 
но в Любуш-
ку влюбился 
Сергей Викто-
рович – уважа-
емый и тоже 
вдовствующий 
их алтарник. 
Страшно ска-
зать – почти 
с е м и д е с я т и 
лет от роду. 
И она в него 
тоже.

Дальше – больше. Дед Серега, как 
все его на приходе звали, сделал Любе 
предложение, она его приняла, и была 
даже назначена дата венчания.

И тут Валентину Петровну пробрало! 
С одной стороны, честно осознавая, что 
греха в этом большого нет, не адюльтер 
же, в конце концов, с другой – она ни-
как не могла смириться, что эти люди 
не несут с честью свое вдовство – как 
она сама, а поддаются низменным и по-
стыдным в их возрасте инстинктам. 

Именно так она для себя сформу-
лировала их сердечные порывы. И это 
стало для нее прямо навязчивой идеей.

тительнее, чем похотливые старики!
Однажды, когда Валентина Петровна 

в очередной раз пришла в храм и увиде-
ла Сергея Петровича с Любой, ее боль-
ше обычного «закрутило».

– «Похоливые старики! Похотливые 
старики!» – стучало у меня в голове, – 
рассказывала она батюшке. – «Честное 
вдовство!». И тут случилось такое… 
Даже и сказать страшно. 

На меня саму такая похоть вдруг на-
пала. Еще немного, и сама брошусь на 
деда Серегу. Глаза на другого человека 
перевожу – то же самое. Даже в моло-
дости такого никогда не было. Бесовщи-
на прямо какая-то. И как будто Господь 
меня одну бросил в этот страшный от-
вратительный омут. Кошмар какой-то. 

Испугалась, что с ума схожу. И срам-
то какой. Из последних сил взмолилась 
я Ему: «Господи! Не оставляй! Избавь от 
наваждения! Помоги!». И тут всё прошло.

Очень удивились Сергей Петрович с 
Любушкой, когда Валентина Петровна 
со слезами у них прощения просила. 
Даже не понимали – за что. Она особо 
объяснять не стала. Просто сказала: 
«Дурное думала. Не права была!». 

Они скоро поженились, и на их свадь-
бе гулял весь приход. И дети с внуками 
приехали – радовались за них. Хорошая 
семья, хорошие люди.

– А мне Валентина Петровна, когда 
я с ней в тот день беседовал, сказала, 
что на всю жизнь одну вещь поняла, – 
делился со мной отец Евгений. – Что 
ничего мы без Бога не можем! Не то что 
хорошими быть, даже нормальными 
просто. Других людей судим, часто во-
обще без причины, себя превозносим. 

А ведь даже то, что в тяжкие гре-
хи не впадаем, это не наша заслуга. 
Это потому что Господь нас держит. 
Потому что милостив и любит нас. 
Но стоит Ему чуть вожжи отпустить, 
благодать Свою забрать – всё, конец. 
Нет такой грязи, в которую не упадет 
человек. 

«Мне Бога надо благодарить, за собой 
смотреть, а у меня в голове мысли вся-
кие. Что кто-то не так живет. А ведь всё 
Он мне тогда объяснил», – говорила она 
и плакала. Прямо слезами омывалась.

Умерла Валентина Петровна через 
неделю после той исповеди. Но отпевал 
ее не отец Евгений. Тело дети в другой 
город увезли. Там, где супруг ее похо-
ронен.

Вот такая история.
С кем не бывает!
Елена Кучеренко, РНЛ
(Продолжение следует)

«Как будто бичевала себя»
– Старик, а всё туда же. Тьфу, позо-

рище! А она… Внуки, наверное, есть, а 
кокетничает с ним – смотреть противно. 
Как не стыдно людям?! И батюшка не-
понятно куда смотрит.

– И осуждала, осуждала, – рассказы-
вала она отцу Евгению. – И мысленно 
им себя в пример приводила: «Истин-
ная вдовица и одинокая надеется на 
Бога и пребывает в молениях и молит-
вах день и ночь» (1 Тим. 5: 5). И ладно 
бы молодые были, но нет ничего отвра-

Счастливый брак
Как-то раз я спросил Старца: «Герон-

да, душевно-телесное влечение, возни-
кающее между мужчиной и женщиной 
демонического происхождения?» На 
что он мне уклончиво ответил:

– «Иногда – да, иногда – нет. Видишь 
ли, все зависит от обстоятельств…».

В следующую нашу встречу я вернул-
ся к своему вопросу, и отец Порфирий 
ответил мне более определенно:

– «Ты знаешь, – сказал он, – что то, 
что называют счастливыми браками 
действительно имеет место. Но чтобы 
брак оказался счастливым от супругов 
требуется соблюдение одного условия: 
они должны приобрести духовное бо-
гатство, любя Христа и соблюдая Его 
заповеди. Тайна в том, что это счастье 

возможно только во Христе! Тогда-то 
они по-настоящему полюбят и друг дру-
га, и лишь только тогда они будут счаст-
ливы. В противном случае они будут 
душевно бедны, (как бы на батарейках, 
пока не кончится заряд) они не смогут 
никому подарить любовь, их будут тер-
зать бесовские приражения которые и 
сделают их несчастными».

Другой раз Геронда объяснил это на-
глядно.

– Я слышал, Геронда, – сказал я ему, 
– что проблема неудовлетворенности 
чувственных и эмоциональных желаний 
между двумя полами остается неразре-
шенной, и решает ее только могила.

Отец Порфирий немедленно возраз-
ил:

– Нет – нет, не называй это пробле-
мой! Это не так!…

Он сделал рукой жест похожий на 
взлетающий самолет. Его рука неторо-
пливо двигалась по одеялу, потом стала 
постепенно отрываться от него, и нако-
нец простерлась к небу.

Этот образ предложенный Старцем 
прямо противоположен романтическим 
описаниям пламенной любви, которая 
начинается с заоблачных высот, но за-
тем мало по малу теряет высоту и окан-
чивается вынужденной посадкой. 

Образ, предложенный Старцем, на-
прямую был связан с «духовным богат-
ством» наличие или отсутствие которо-
го соответственно влечет вверх или в 
низ.

Умный и разумный (ексипнос)
(Он назвал меня по имени не спросив 

о нем. Вчера когда меня представили 
отцу Порфирию мое имя тоже не назы-
вали. Я был поражен).

Тот, кто подобно монаху отдает Хри-
сту свое сердце, становится иным чело-
веком. Его ум отверзается, он становит-
ся иным человеком. Его ум отверзается, 
его наполняет Христос. Что ты об этом 
думаешь? Понимаешь ли это?

 Все это, конечно, во Христе! И когда 
его ум и сердце преисполнены Христа, 
тогда этот человек становится мудрым 
(софос) и разумным (ексипнос). Дух 
Божий научает его всему.

Что такое – разумный? Я 
сказал разумным (ексипнос) 
не в том смысле как это пони-
мают в миру – умным: то есть 
способным своими ответами 
«заткнуть за пояс» любого, 
успешно устраивающим все 
в своей жизни (канонизондас) 
или справляющимся с какой-
либо работой лучше чем дру-
гие. – Нет – нет! Но как это 
объяснить?!

Разумный (ексипнос), 
встречаясь на своем пути с 
трудностями, не теряется, не 
впадает в отчаяние, но об-
ращаясь ко Христу, Который 
обитает в нем, легко находит 
самые лучшие, легкие пути 
их преодоления, не терпя 
при этом никакого внутренне-
го ущерба… Ты понимаешь 
меня, Георгий?

Человек разумный (ексип-
нос), уже предал свое сердце 
Христу, и не страдает, какие 
бы трудности не встретились 
на его пути. Он радуется, он 
преисполнен внутренней ра-
дости. Он энергичен, но осто-
рожен, и не делает ошибок и 
промахов. Его ум, руки, ноги 
– все движимо благодатью 
Божией. Это есть разумность 
(ексипнос).

И неужели возможно что-
бы он был простаком? Конеч-
но, бывают и случаи когда он 
должен прикинуться проста-
ком Христа ради…

Он может молчать, не от 
незнания, а от глубокого зна-
ния, имея некую сокровен-
ную цель. Он может делать 
вид, что он не понял, что он 
не знает – видя, что это при-
несет благо. Это есть разум-
ность (ексипнос).

Мало по малу этому его бу-
дет научать Сам Дух Святой. 
Потому что когда в нас вселя-
ется Христос, мы перестаем 
сами устраивать свою жизнь 
по общим правилам (канони-
зондас). В нас живет Христос, 

и Он берет все на Себя (ка-
нонизи)!

Мудрые мысли прп. Порфирия Кавсокаливита Более 500 частных кли-
ник в РФ отказались 

делать аборты
«В Москве 5 сентября патриарх Московский и 

всея Руси Кирилл принял врио председателя Си-
нодального отдела по церковной благотворитель-
ности и социальному служению протоиерея Ми-
хаила Потокина, председателя Патриаршей ко-
миссии по вопросам семьи, защиты материнства 
и детства иерея Феодора Лукьянова, председате-
ля Синодального отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Владимира Легойду, 
зампредседателя Комиссии по демографии Об-
щественной палаты РФ, президента благотвори-
тельного фонда «Женщины за жизнь» Наталью 
Москвитину. 

Как сообщили участники встречи, более чем 
в 71 регионе Российской Федерации поддержана 
инициатива Святейшего Патриарха по ограни-
чению абортов; 502 частных клиники в России 
отказались от совершения абортов, а это 18% от 
всех клиник, которые имеют лицензию осущест-
вление абортов», - сказано в сообщении.

Отмечается, что закон, запрещающий склоне-
ние женщин к аборту, «принят в 10 регионах Рос-
сийской Федерации, и до конца года ожидается 
увеличение этой цифры вдвое».

Ранее лаборатория социологической экспер-
тизы Института социологии ФНИСЦ РАН опу-
бликовала исследование «Отношение россиян 
к искусственному прерыванию беременности». 
Согласно его результатам, 77% респондентов 
считают, что плод ещё до рождения – человек.

Также 63% респондентов выступают за какое-
либо регулирование со стороны государства в во-
просе искусственного прерывания беременности 
и большинство респондентов указывают на необ-
ходимость поддержки государства для сохране-
ния беременности. 

48% опрошенных поддерживают идею запрета 
абортов в частных клиниках, при этом большин-
ство респондентов (60%) «знают о присутствии 
криминальных абортов в медицинских организа-
циях».

Позже иерей Федор Лукьянов, комментируя 
РИА Новости результаты этого исследования, 
обращал внимание на то, что почти половина 
россиян выступают за вывод абортов из частных 
клиник, где, по его словам, «и происходит льви-
ная доля криминальных абортов». 

Эти результаты, по мнению представителя 
Церкви, говорят о серьёзном сдвиге в обществен-
ном сознании в сторону традиционных ценно-
стей и являются признанием права человека на 
жизнь и достоинство до рождения.             РНЛ
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9 .  М О Л И Т В А
Молитва, даже в еще несовершен-

ной или неумелой своей форме, то 
есть в начале молитвенного труда, есть 
уже выход человека из пяти измерений 
мира человеческих представлений, дел 
и забот, из мира тленной телесности в 
мир измерений иного века. Человеку и 
страшно от непривычки, и в то же вре-
мя он знает, что вступил на верный 
корабль, уносящий его среди ночи на 
родину.                              («Путь Отцов»)

* * *
Метро в Москве начали строить в 

30-х годах. В 1936 году отец Михаил 
Шик сказал мне: «Молитесь везде. 
Какая будет радость, когда вы, напри-
мер, в метро почувствуете, что «небо 
отверсто», что нет преград для молит-
вы».

Из этих слов можно заключить, что 
уже тогда московское метро было ос-
вящено молитвой отца Михаила... Из 
его разговора о молитве еще я помню, 
как он говорил: 

«Не надо думать, что для непрестан-
ной молитвы годится только молитва 
Иисусова. Апостол Павел сказал: «Вся-
кою молитвою и прошением молитесь 
во всякое время духом»». Об этом же 
учит и епископ Феофан Затворник.

Один валаамский иеромонах (Спи-
ридон) учил в лагере так видоизменять 
молитву Иисусову для нашего време-
ни, особо нуждающегося и в молении о 
всех, и в заступлении Богородицы: «Ии-
сусе Христе, Сыне Божий, Богородицею 
помилуй нас». Нас – погибающих.

(Здесь и далее – цитаты из книги «У 
стен Церкви»)

* * *
У матерей бывает тяжкая скорбь в 

случае рождения мертвого ребенка. 

Один благоговейный священник дал 
мне две молитвы о них.

1. «Помяни, Человеколюбче Госпо-
ди, души младенцев Твоих, кои умер-
ли в материнской утробе и потому не 
приняли святого крещения. Окрести их 
Сам, Господи, в море щедрот Твоих и 
спаси неизреченною Твоею благостию. 
Аминь».

для нас возможно (если, конечно, не 
иметь в виду искусственное составле-
ние каких-то «своих» слов), наверное, 
только тогда, когда захлестнет горе со 
всех сторон – тебя или друга. Вот тогда 
уж не замолишься, а просто закричишь 
к Богу. 

Не «спаси, Господи», а «молю же 
Тебя, Господи, спаси!», «Согрей сердце 

его, Господи!», «Пожалуйста, Господи, 
приди к нему и утешь, я изнемогаю от 
скорби за него!» Но дерзновение мо-
литвы рождается только в дерзнове-
нии любви. Вот почему Макарий Вели-
кий говорил, что «молитва рождается 
от любви».

* * *
В том, что «молитва рождается от 

любви», – и вся тайна, и всё объясне-
ние молитвы.

Можно прочитывать множество 
акафистов и тысячи раз перебирать 
за день четки, но, не имея любви, то 
есть скорби о людях, еще не начать 

молиться. И так «не начинать» можно 
всю жизнь. 

Поэтому Антоний Великий говорил: 
«Возлюбим скорбь, чтобы приобрести 
Бога». Он не говорил: «будем искать 
скорбь», но «возлюбим» ее, потому 
что – хотим мы или не хотим – она есть 
чаша, подносимая нам Христом, и в 
этой чаше мы приобщаемся молитве.

Вне же скорби о людях мы имеем 
еще не молитву, но только «исполне-
ние правила». И исполнение правила 
хорошо и необходимо, но только тогда, 
когда знаешь, что это только средство, 
а не цель, то есть когда оно понимается 
только как кнут для ленивого раба.

И четки (то есть «счетки») тоже толь-
ко «погоняло» для тварей, находящихся 
под тенью первородного греха. Никак 
нельзя ждать для молитвы какого-то 

особого молитвенного «настроения». 
Надо брать кнут своего правила и грубо 
гнать себя им на молитву. 

Но зачем же хвалиться кнутом? Кнут 
надо скрывать, как нечто весьма несо-
вершенное. Сидит человек на берегу и 
удит рыбу. Всё тихо и благополучно, всё 
по рыболовному уставу, красивый по-
плавок покачивается на воде. А не зна-
ет человек, что крючка внизу нет и по-
плавок поэтому только одна «химера» и 
всё его уженье – одна фикция. 

Таким благополучным поплавком 
бывает для некоторых их молитвенное 
правило. Только на крючке страдания 
выуживается любовь.

* * *
О влиянии молитвы человека на 

окружающих его людей говорил Б. М. 
Назаров, кажется, в 1925 году. Он был 
морской инженер-судостроитель и мно-
го работал в каком-то учреждении. 

«Там, среди людей, – говорил он, – 
было много всякой вражды и волнений, 
и я не знал, куда от всего этого девать-
ся. Потом решил: буду на работе вести 
постоянную молитву. И – представьте 
себе – результаты сказались скоро. Не 
только я сам успокоился, но как-то ста-
ли спокойнее и все те, которые со мной 
общались».

Известны многим слова преподоб-
ного Серафима Саровского: «Стяжи 
мирный дух, и тысячи вокруг тебя спа-
сутся».

* * *
«Молитва рождается от любви». Не 

то же ли это самое, что сказать: «Мо-
литва рождается от слёз?» Я это понял, 
услышав слова одной современной де-
вушки. 

В храме ее кто-то спросил: «Как на-
учиться молиться?» Она испугалась 
трудности вопроса, но ответила сразу: 
«Пойди заплачь – и научишься». Эта 
девушка дополнила древний Патерик.

«ИСТИННОЕ УДИВЛЕНИЕ МЫСЛИ О БОГЕ»
( с и м ф о н и я  п о  с о ч и н е н и я м  С . И . Ф у д е л я )

2. Молитва матери: «Господи, поми-
луй чадо мое, умершее во утробе моей. 
За веру и слезы мои и ради милосердия 
Твоего не лиши его света Твоего Боже-
ственного».

...Здесь же запишу молитву о само-
убийцах, которую давали оптинские 
старцы: «Взыщи, Господи, погибшую 
душу раба Твоего (имя), и аще возмож-
но, помилуй его. Не поставь мне во грех 
молитву сию, но да будет святая воля 
Твоя».

* * *
Епископ Феофан Затворник говорил, 

что молиться только по написанным 
молитвам – это то же, что говорить на 
иностранном языке по так называемым 
разговорникам. 

Он, как и многие отцы, учил, что надо 
искать свои слова для молитвы. Но это 

Сост. Сергей  Довженко
(Продолжение следует)

««Знал бы, где упасть, соломку б 
подстелил». Этой нехитрой максимой 
русский народ выразил печаль о том, 
что мы не прозорливы. Дальше носа не 
видать, и будущее в полном тумане. В 
таком густом, что «мысли – за горами, 
а смерть уже – за плечами»», – пишет 
протоиерей Андрей Ткачев.

«Вот если бы (помечтаем) лет за де-
сять до революции 17-го года в России 
мало-мальски представляли масштаб 
грядущих перемен и разрушений, то что 
бы было? 

Например, большинство строек хра-
мов приостановилось бы или даже не 
началось. Кто-то прозорливый сказал 
бы: Это все красные развалят до самого 
фундамента. А вот это в свинарник или 
в сельский клуб превратят. Вот в этом 
монастыре тюрьма будет, а в этом – су-
масшедший дом. Следовательно, ни-
чем больше не занимайтесь, как только 
проповедуйте Слово Божие, Боритесь 
за умы людские, ибо скоро народ мас-
сово бесноваться начнет. Обличайте 
ложь социализма, благовествуйте трез-
вость, молитву и покаяние.

Конечно, были люди, говорившие 
это. Но было их сравнительно не много, 
и верили им не очень. Вместо утренних 
молитв привыкли читать утренние га-
зеты, и массово верили в наступление 
эры счастья. Что было дальше, всем 
хорошо известно.

Так же и в украинском вопросе. Если 
бы мы были прозорливы... Или про-
сто вдумчивы и серьезны. Мы бы еще 
в десятом году поняли, что на границе 

возник наглый монстр, пьяный от безна-
казанности и готовый на все. Поблажки 
только дразнят его, а торговля с ним ни-
чего не может решить. 

Бабло не рулит. Бесы хотят крови. 
Но мы этого не знали, не чувствовали. 
А если бы чувствовали, то изменили бы 
информационную повестку и тихо стали 
готовиться к неизбежной войне. 

Вычистили бы от воров соответству-
ющие министерства (только сейчас до 
этого руки дошли), пересмотрели бы 
тактику современного боя с учетом без-
пилотной авиации. Увеличили бы крат-
но запас «Калибров», «Кинжалов» и 
«Цирконов», чтоб можно было ровнять 
врага долго и без передышек. И так да-
лее, вплоть до введения в школьную 
программу уроков «Защита Родины».

Но мы, как уже сказано, не прозорли-
вы. Жаль. А что нам уже сегодня нужно 
делать, с учетом туманного завтра? Ка-
ким бы туманным оно не было, ясно, что 
бездумное потребление и стремление к 
личной наживе, при сознательном от-
казе от смертной памяти, уже не может 
быть константой массового сознания. 

Массовое сознание должно совер-
шить переход в суровую и аскетичную 
сторону, где человек не живет в наслаж-
дении, а выживает в борьбе.

Предупрежден, значит вооружен. 
И если ударному безпилотнику врага 
суждено попасть в стену дома на твоем 
этаже, то лучше в это время тебе стоять 
на молитве или сидеть с Библией в ру-
ках, нежели смотреть «Поле чудес» или 
«Модный приговор».

Всякая несерьезность в наше время, 
это явный грех. То ли плод личного без-
умия, то ли желание усыпить и успоко-
ить всех, кто рядом. 

Будущего, повторю, мы не знаем. 
Но Апостолам Христос часто говорил: 
Бодрствуйте! И даже добавлял: «А что 
вам говорю, говорю всем: Бодрствуй-
те!» (Мк. 13:37)», - заключил протои-
ерей Андрей Ткачев.        РНЛ

« В с я к а я  н е с е р ь е з н о с т ь  в 
н а ш е  в р е м я  –  я в н ы й  г р е х »

«Нужно в каждоднев-
ной суете вырывать 

время для Бога»
Лукавый пытается затянуть нас в не-
престанную пустопорожнюю деятель-

ность, имеющую вид важных вещей
«Современный человек — как белка 

в колесе. Но нужно в каждодневной су-
ете вырывать время для Бога. Смысл 
субботней заповеди, которую Христос 
дал евреям, заключается в том, что 
надо учиться отрывать себя для Госпо-
да, в том числе, и время жизни. Иначе 
слишком податлив на суету бывает че-
ловек, и он позволяет засосать себя в 
эту суету с головою», - протоиерей Ан-
дрей Ткачев.

Отец Андрей отметил, что есть такое 
древнее благословение: «Благословен 
тот, кто отличает праздники от будней, 
святое от повседневного». «Человек, 
который не видит разницы между по-
вседневностью и праздниками, он, как 
навьюченный осёл, таскает на себе этот 
груз, что в будни, что в праздники. Это 
несчастный человек. 

Всё в его жизни монотонно, безвы-
лазно, безконечно. Кабала какая-то. 
Это уже и не жизнь, а какое-то прокля-
тье… Поэтому Господь, желая человеку 
добра, дал заповедь привыкать к оттор-
жению. 

Из зубов суеты надо вырывать дни 
и часы, чтобы отдавать их Господу. 
Кстати, против этого выступает лука-
вый, который пытается затянуть нас 
в непрестанную деятельность. Безпо-
лезную, пустопорожнюю, имеющую вид 
важных вещей. 

Но насколько всё это безполезно, мы 
поймём только тогда, когда сильно за-
болеем и умирать начнём. 

Сразу станет понятно, что на девя-
носто девять процентов то, чем мы 
занимались, — такая чушь, на кото-
рую не стоило тратить ни времени, 
ни нервов. А важные вещи упуще-

ны», - заключил протоиерей Андрей 
Ткачев. РНЛ

   Священная война
Война объявлена каждому из нас. 

Прот. Андрей Ткачёв 
 

Донбасс отныне - вся Россия. 
Нам всем объявлена война 
за наши нивы золотые, 
за то, что есть у нас страна.
До стен казанских долетают 
шальные «птички» от ЕС. 
Но о войне еще не знают 
сидящие в «Полях чудес». 
  
А Русь опять - новоиконна, 
и вновь - святых героев рать, 
и - Белгородская мадонна, 
и рядом - Курска Божья мать. 
  
И, небесами осиянна, 
идет священная война. 
Но некому сказать с экрана: 
«Вставай, огромная страна!..»

Валерий Хатюшин, РНЛ
Я помолюсь - и всё пойдет, как надо, 
Как надо - значит так, как хочешь Ты. 
Ты удалишь ненужные преграды 
И возведёшь надёжные мосты. 
 
Ты под контроль возьмёшь все мои 
                                                   встречи, 
И не допустишь лишнего нести, 
Так день пройдет и ближе станет  
                                                  вечность, 
Я получу всё то, что дать мне 
                                               хочешь Ты. 
 
В вечерний час, когда я размышляю 
И вспоминаю всё, что было днём 
Душа моя в молитве повторяет: 
Тебя, Господь, благодарю за всё!

Из сборника стихов старца 
протоиерея Николая Гурьянова 

“Слово жизни" 
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Чтобы понять, насколько велик этот 
день, мы должны увидеть, что значит 
Пришествие Христа Бога в мир, что зна-
чит для нас Его Крест и Воскресение — 
избавление от смерти вечной. То, что 
превосходит всякую меру разумения.

 И в сегодняшнем празднике уже при-
сутствует надежда, что встреча с Богом 
возможна — встреча Пресвятой 
Девы Марии и всего рода человече-
ского.

Что поражает нас прежде всего 
в Евангелии о Пресвятой Деве Ма-
рии? «Се, Раба Господня, — говорит 
Она, — да будет Мне по слову Твое-
му» (Лк. 1, 38). Эти слова раскрыва-
ют нам тайну Ее личности. 

Она приносит всю Себя Богу — 
Свою душу и тело, ум и сердце, — 
исполняя первую и главную запо-
ведь о любви к Богу, и вторую запо-
ведь, подобную ей, о любви к чело-
веку. В этом Ее ответе присутствует 
твердость и решимость по отноше-
нию к Богу и по отношению к Себе. Свое 
девство Она сохранит по отношению к 
миру во веки веков. И Она примет Сво-
ей чистотой Бога Духа Святого.

Она Раба Господня, настолько пре-
данная Богу, что может стать вмести-
лищем Бога и стать Божией Матерью. 
Какая огромная разница между Нею 
и Адамом и Евою, которые отвергли 
слово Божие, своевольно захотели вку-
сить пищу, запрещенную Богом, чтобы 
самим стать богами! Отвергнув слово 
Божие, живое и животворящее, они по-
знали смерть. 

А Пресвятая Дева послушанием 
слову Божию приняла в Себя Превеч-
ное Слово, Которым была упразднена 
смерть для всего рода человеческого.

Та чистота и то смирение, которые 
явила Божия Матерь, имеют своим ис-
точником грядущее Воплощение Слова 
Божия. Смирение и чистота Пресвятой 
Девы Марии (и каждого из нас) исходят 
из Божественного истощания Спасите-

ля. Где есть устремленность к этому со-
вершенству — там близок Господь, там 
совершается тайна соединения Бога с 
человеком. 

Не потому ли Божия Матерь, для Ко-
торой дороже всего на свете чистота и 
смирение, и послушание Богу, так воз-
любила русский православный народ, 

ные с историческими судьбами нашего 
народа.

Куда же ушли теперь эти чудеса, ког-
да другое иго, которое уже не сравнить 
с татаро-монгольским, надвигается на 
нашу землю? 

Чудеса ушли туда, откуда они при-
ходят — на небо. А оттого что небо со-

крылось из нашего зрения, остано-
вилось чудесное заступничество. 

Но Божия Матерь, Ее любовь не 
сравнится с нашей неверностью, 
с нашим предательством и мало-
душием. Она не перестает молить 
Господа за нас. И потому приходят 
сегодня скорби на нашу землю, что-
бы снова приблизилось к нам небо в 
новых испытаниях. Чтобы мы сами к 
нему устремлялись.

Большая беда приблизилась се-
годня к нашему Отечеству, и опас-
ней всего — невидение этого. Те 
ложные пророки, которые говорили 

нам, что все идет хорошо, «мир и без-
опасность» ожидают нас в слиянии с 
«просвещенным» Западом, оправив-
шись от первого удара, вновь поднима-
ют голову.  

Они только и ждут, что наступит пол-
ный крах России, за которым последует 
торжество «свободы» — той свободы, 
которую они пытались, начиная с 90-х 
годов прошлого века, утвердить в Рос-
сии: свободу от заповедей Божиих, от 
совести и стыда. 

Мы видим, какие «ценности» и «сво-
боды» защищаются государством на 
постхристианском Западе, какое там 
совершается поругание и уничтожение 
человека как духовно-нравственного 
явления — с их гей-парадами, защи-
той инцеста и педофилии. Даже произ-
носить эти слова страшно. Не только 
представить реальную возможность 
этого торжества самого диавола в роде 
человеческом.

Хорошо говорил в свое время го-
сударь Александр III, что у России нет 

союзников, кроме армии и флота. Но и 
армия и флот не помогут, если Бог не 
поможет нам. И Божия Матерь не за-
ступится за нашу землю, если мы рав-
нодушно и безучастно будем смотреть 
на происходящее сегодня в мире. 

Не на что нам надеяться, когда в то 
время, как наши воины погибают на по-
лях сражений за будущее наших детей, 
сбежавшие было и вновь вернувшиеся 
в Россию ненавистники ее продолжают 
внедрять свои программы по растлению 
детей и молодежи. 

Кажется, невозможно и ненужно го-
ворить об этом в такой праздник. Но 
ведь о детях, о будущем всего челове-
чества возвещает прежде всего сегодня 
Церковь.

Как на защиту Отечества от опасно-
сти, — более страшной, чем та, которая 
угрожала на поле Куликовом, — призы-
ваемся мы встать против врага, угрожаю-
щего нам и нашим детям вечной гибелью. 

На небе идет невидимая брань свет-
лых Ангелов и наших святых, которые 
воюют за нас с нечистыми демонами, в 
то время, когда мы сражаемся на земле. 
Каждый на своем месте и все вместе 
против сатанинской угрозы — за наше 
Отечество, земное и небесное.

Будем молить Божию Матерь о са-
мом главном даре, необходимом для 
всех сегодня — о даре мужества. Она 
говорит нам, что мужество даруется той 
душе, которая, исполняясь чистоты и 
смирения, обретает дар видеть Господа 
и Его пути в этом мире. 

Где грех равнодушия и теплохладно-
сти — там уныние и безсилие. Отринем 
всякую преступную безпечность и само-
оправдание. Предатели и изменники те, 
кто нарочно не желает видеть, где сей-
час решается судьба России и мира.

В светлый день Рождества Божией 
Матери встанем все на молитву как в 
сражение, укрепляя друг друга, уповая 
на милость Божию, на покров Пречи-
стой, Которая когда-то, в день Своего 
рождения, такой дивный подарок пода-
рила России — поле Куликовской битвы 
с победой, обращенной к нашим дням.

Протоиерей Александр Шаргунов, РНЛ

П о б е д а ,  о б р а щ е н н а я  к  н а ш и м  д н я м 
С л о во  н а  п р а з д н и к  Р о ж д е с т в а  П р е с в я т о й  Б о го р о д и ц ы

прозревая в нем тот сонм праведников, 
омывших свои одежды в крови Агнца, о 
которых свидетельствует Апокалипсис?

И событие, которое вспоминается се-
годня — Куликовская битва 1380 года, 
решившая судьбу России, — соверши-
лось под Ее покровом. В день, когда 
несметные татарские полчища прибли-
зились уже к самой Москве, по благо-
словению преподобного Сергия, даром 
Божией Матери была одержана победа, 
которая положила конец долгому игу 
над нашим Отечеством. 

Враги рассказывают, что они видели 
над полем сражения некую сияющую 
дивным светом грозную Жену, Которая 
молилась за русское воинство. 

И так всегда было в течение нашей 
истории. Во всех решающих событиях 
Божия Матерь заступалась за русский 
православный народ, за наше Отече-
ство. Свидетелями этого являются без-
численные чудотворные иконы, — Вла-
димирская, Казанская, Ярославская, 
Феодоровская и многие другие, связан-

Произошла эта история несколько 
лет назад. Моя племянница Ольга в те 
годы была человеком маловерующим и 
невоцерковленным. Она как раз окончи-
ла педагогический институт по специ-
альности психология. А я только-только 
делала первые шаги в духовной жизни.

И с горячностью новоначальной 
убеждала Ольгу в необходимости устре-
мить все свои дела, слова и помыслы в 
сторону Церкви. Вкусив сладость обще-
ния с живым Богом, так хотелось мне 
поделиться своим опытом с другими! 

Так было обидно, что люди не зна-
ют или не хотят знать о Боге, живут, как 
им кажется, сами по 
себе, упиваясь своей 
самостью, гордясь 
своими достижения-
ми, не понимая, что 
всё и вся в руках Бо-
жьих, что без воли 
Его человек не мо-
жет прибавить себе 
росту хотя бы на 
один локоть (см. Мф. 
6:27). 

Тогда мне казалось - стоит только 
рассказать людям о Боге, как они сра-
зу же оставят греховный образ жизни и, 
внимая моим речам, устремят свои сто-
пы по пути спасения.

Ольга слушала меня с каким-то скеп-
сисом и, я бы сказала, жалостью:

- Тетя Таня, то, что вы говорите, всё 
это ваше Православие, знакомо мне из 
психологии.

Я ей отвечаю:
- Ольга, дорогая! Это же хорошо! 

Получается, что твоя наука психология 
свои основы взяла из Христианства!

Ольга мои наставления совершенно 
никак не воспринимала. И разговоры 
наши будто уходили в пустоту. Но оказа-
лось, что это не так. Ни одно сказанное 
слово не пропадает. И последующие со-
бытия это доказали.

Ольга заболела. По наследству ей 
достались очень слабые легкие, и у 
нее приключился туберкулез - закры-

тая форма. Оля продолжала работать, 
но в течение полугода ей приходилось 
каждое утро перед работой посещать 
туберкулезный диспансер. Врачи насы-
пали ей полные горсти таблеток, кото-
рые она принимала тут же, на глазах у 
врачей, а потом ехала на работу. 

Во время своей серьезной болезни 
Ольга почувствовала, что те жизненные 
принципы, которые она успела накопить 
за свою почти тридцатилетнюю жизнь, 

ей не помогают. Буд-
то опора из-под ног 
ушла. Зыбко стало и 
зябко. Не на что опе-
реться, мрак в душе. 

Всё, что было пре-
жде в голове и серд-
це, - не утешало, не 
давало ответа на тер-
зающие душу вопро-
сы. Ведь она ничего, 
кроме своей психо-

логии не знала, никого, кроме каких-то 
там психоаналитиков и психологов не 
читала. 

Видно, плохо ей стало без Бога, без 
Церкви, без молитвы. Но в первую оче-
редь начала она посещать сеансы пси-
хотерапии. Вот как об этом вспоминала 
сама Оля:

- Знаешь, тетя Таня, походила-по-
ходила я по психологам, а однажды 
вышла с такого сеанса и поняла, что у 
меня на душе еще больший мрак сгу-
стился. Иду по улице, и так стало невы-
носимо тяжело, что хоть волком вой. А 
потом вдруг вспомнила тебя, наши раз-
говоры о Церкви и подумала: «Дай-ка в 
храм зайду. Мне все равно терять уже 
нечего».

Вот так Ольга впервые пришла в 
храм. К этому своему важному шагу она 
подошла очень серьезно - сразу пошла 
на исповедь, потом к Причастию. Сло-
вом, всё делала обстоятельно, не то 
что я в свое время. 

Интересен ее опыт первой исповеди. 
Обычно люди говорят, что после раз-
решительной молитвы священника чув-
ствуют физически, как наступает облег-
чение. У Оли всё было наоборот. Она 
вспоминала:

- Исповедь - ЭТО ТАК ТЯЖЕЛО! Так 
тяжело, что я решила: ВСЁ! В храм я 
больше - ни ногой!

Сейчас мы с Ольгой те ее слова вспо-
минаем с улыбкой. Ведь с тех пор при-
лепилась она к церкви, 
да так крепко, что и чи-
тает, и знает, и молится 
больше меня, и перед 
работой может сбегать 
на раннюю Литургию, 
и вечером успевает на 
вечернюю службу, и по 
монастырям ездит.

От той серьезной 
болячки, которая при-
вела ее к вере, Ольга, 
слава Богу, излечилась. С тех пор про-
шло лет пять или семь. Работала Оля 
в полиции. А в полиции для всех слу-
жащих обязательны медосмотры. И вот 
в один из плановых медосмотров Оле 
была сделана флюорография. Рентге-
нологи говорят:

- Что-то у вас непорядок с легкими. 
Что у вас такое? Может, вы чем-то бо-
лели?

Ольга рассказала про давно изле-
ченный туберкулез. Но врачи качали 
головами:

- Что-то непонятное на вашем сним-
ке… Что-то нехорошее… Ничего вам 
сейчас сказать не можем. Приходите 
завтра.

Можно было представить состояние 
Ольги. Она звонит мне вечером, плачет 
в трубку, ревет:

- Тетя Таня, что делать? Опять всё 
заново? А работа? Как же я жить-то 
буду без своей работы? Ведь вы же 

знаете, что у меня из близких родных 
почти никого нет…

А у меня будто внутри всё собралось, 
скрепилось, появилась какая-то реши-
тельность. Говорю ей:

- Что делать, что делать… Молиться 
надо! Ты как хочешь, а я в эту ночь уже 
спать не буду! Сколько могу, как умею 
- так и буду молиться. А от кого еще по-
мощи ждать, если не от Бога? От кого?!

Так мы с Ольгой поговорили, и я оста-
вила её, плачущую, на том конце «про-
вода». Наверное, она тоже молилась. А 
я-то невелика молитвенница. Конечно, 
всю ночь напролет молиться у меня сил 

не хватало. Помолюсь, 
сколько могу, в изне-
можении прилягу на 
короткое время, потом 
опять поднимаюсь и 
опять молюсь. Читала 
молитвы за болящих, 
каноны Господу, Бого-
родице, святым - до 
шести утра.

А в восемь - звонок 
от Ольги. Она кричит 

мне радостно:
- Тетя Таня! Всё хорошо! Все хорошо, 

просто замечательно!
- Рассказывай скорее!
- Представляете! Приехала в больни-

цу, а они не могут найти моего вчераш-
него снимка. Везде искали - нигде нет! 
Говорят: «Придется вам делать снимок 
заново. Ведь медосмотр без него не 
пройти». 

Сделали снимок во второй раз, и сни-
мок показал - всё чисто! Всё хорошо! 
А врачи между собой переговаривают-
ся, плечами пожимают: «А вчера-то что 
было? Вчера-то что на снимке было? 
Непонятно! Расщепление что ли какое-
то?»

А я про расщепление услышала и 
думаю про себя: «Расщепление бывает 
при сдвиге во время снимка. Тогда про-
исходит смазанное изображение всего 
легкого, а не отдельных его участков». 

Ночь, отпущенная Господом
Рассказ прихожанки Татианы

(Окончание на 8-й стр.)
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Так врачи ничего и не поняли. Как такое 
могло произойти, и куда вообще исчез 
первый снимок из кабинета рентгеноло-
гов?

Господь слышит нас даже таких - 
грешных, недостойных, с такими сла-
бенькими молитвами и может подарить 
такую радость и утешение!

Но не себе я приписываю эти труды. 
Я - плохая молитвенница. Думаю, что 
Ольга сама, конечно, молилась всю от-
пущенную ей Господом ночь.

Виктория Белькова, Иркутская об-
ласть. («Благовест», Самара)

3 октября у благочинного Усманского церковного 
округа протоиерея Олега Парахина день 

тезоименитства. Мы поздравляем Вас с днем 
Ангела! Его святыми молитвами да оградит Вас 
Господь от всякого зла внешнего и внутреннего, 

да подаст мудрость духовную и ревность ко 
спасению. Да поможет Вам Св. блгв. кн. Олег 
Брянский пройти земной путь в исполнении 

заповедей Христовых и жертвенной службе Богу 
и Святой Православной Церкви! 

Клир и прихожане храмов Усманского края, редакция 
газеты «Усмань Православная».

С  Д Н Е М  А Н Г Е Л А !
Рассказ греческого священника
В одной деревушке на острове Лерос 

около 30 лет назад произошёл удиви-
тельный случай, о котором рассказал 
нам отошедший ко Господу в 2010 году 
иерей Христофор, называемый местны-
ми жителями «папа-Хри́стос». Услышав 
его рассказ, невозможно не склонить 
голову перед безграничной любо-
вью Господа нашего Иисуса Хри-
ста к нам, грешным.

«Было солнечное субботнее 
утро. Я отслужил Литургию и гото-
вился потребить оставшиеся Свя-
тые Дары в алтаре. Вдруг я услы-
шал, что меня кто-то зовёт. У боко-
вой двери стоял сын нашего соседа, 
юноша Ко́стас. Он тяжело дышал и 
был весь мокрый. Было видно, что 
он бежал в храм со всех ног. Он сказал:

«Папа-Хри́стос, помогите! Кажется, 
мой отец умирает. Он просит, чтобы вы 
исповедали и причастили его». Мой лоб 
покрылся испариной. Отец этого юно-
ши был самым странным, самым скан-
дальным и самым гнусным человеком в 
деревне. Не было семьи, с которой он 
не был бы в ссоре. Он никогда не пере-
ступал порог церкви, не ходил на похо-
роны, свадьбы или крещения.

Я осенил себя крестным знамением, 
взял Святые Дары и последовал за его 
сыном, восприняв его просьбу как при-
зыв Божий. Дом соседа находился со-
всем рядом, метрах в 40 от входа в храм.

Когда мы с молодым человеком вош-
ли в дом умирающего дяди Янниса (на-
шего соседа звали Иоанном), я поста-
вил Святой Потир, где ещё оставалось 
немного Святых Даров, на тумбочку ря-

дом с его кроватью.
Я сразу сказал:
- Дядя Яннис, чтобы тебя причастить, 

я должен сначала исповедовать тебя и 
прочитать над тобой разрешительную 
молитву. Хочешь ли ты исповедоваться?

- Хочу! — воскликнул больной.
Я накрыл его епитрахилью, и он рас-

сказал мне 
тяготившие 
его грехи. 
Я прочитал 
р а з р е ш и -
тельную мо-
литву и взял 
Чашу, чтобы 
п р е п од ат ь 
ему Святое 
Причастие. 

Но она было совершенно пуста! 
У меня перехватило дух от волнения. 

Я сказал больному: «Не могу понять, 
что случилось. Чаша совершенно пу-
ста, а ведь там ещё оставалось немного 
Святых Даров после литургии. Я сейчас 
сбегаю в храм за дароносицей и прича-
щу вас запасными Дарами».

Услышав мои слова, умирающий за-
рыдал: «Батюшка, это из-за меня Хри-
стос забрал Причастие из Чаши. Всё, что 
я рассказал, — это полная ерунда. Мне 
было стыдно сказать тебе свои настоя-
щие грехи, ведь они такие тяжёлые… Но 
теперь я расскажу тебе, чем я согрешил 
на самом деле, ничего не скрывая».

И больной со слезами приступил к 
исповеди. После этого я снова прочитал 
над ним разрешительную молитву и по-
просил подождать, пока я схожу в храм 
и вернусь обратно с Дарами.

 «Идите, батюшка, я 
вас очень жду».

Я взял в руки Святой 
Потир, чтобы унести 
его в алтарь, заглянул 
внутрь и меня охватил 
трепет. Внутри лежала 
одна частица Святых Да-
ров. Я перекрестился и 
немедленно причастил 
умирающего. 

Когда он проглотил 
Святые Дары, его лицо 
просияло и приняло та-
кое мирное выражение, 
которого у него никогда 
не бывало в жизни. Он 
закрыл глаза, и предал 
свой дух Господу у меня 
на глазах.

Вспоминая это собы-
тие, я всегда прославляю 
Христа и думаю о том, с 
какой великой прему-
дростью, деликатностью 
и любовью Он простил 
нашего дядюшку Янниса 
и направил его ко спа-
сению. Да приимет его в 
Своих Небесных обите-
лях Господь! Вечная ему 
память.

Не будем терять надежду и отчаи-
ваться в своём спасении, даже если мы 
самые грешные люди в мире. Дай Бог, 
чтобы мы все обрели настоящее пока-
яние и сподобились Рая, принеся ис-
креннюю и смиренную исповедь в своих 
грехах. Аминь!». 

Владимир Мельник, ВК

ИСЧЕЗНОВЕНИЕ СВЯТОГО ПРИЧАСТИЯ ИЗ ЧАШИ

10 сентября с учащимися 8-11 клас-
сов МБОУ СОШ с.Завальное священ-
нослужителем, настоятелем храма 
Михаила-Архангела о. Алексеем За-
ниным был проведен Час профилакти-
ки, направленный на предупреждение 
и пресечение распространения среди 
школьников экстремистских и иных ра-
дикальных взглядов, в том числе идей 
неонацизма, попыток вовлечения их в 
деструктивную деятельность.

Ребятам было рассказано о том, что 
такое терроризм, кто такие террористы, 
что побуждает человека на преступную 
деятельность, что такое патриотизм, то-
лерантность, взаимоуважение.

В ходе мероприятия беседа шла о 
том, что терроризм стал глобальной 
проблемой человечества, что его про-
явления влекут массовые человеческие 
жертвы и наносят тяжелые физические 
и психологические травмы.

С терроризмом необходимо не толь-
ко бороться, гораздо важнее и эффек-
тивнее предупреждать его возникнове-
ние. Только объединившись, все вместе 
мы сможем ему противостоять. Луч-
шей профилактикой экстремистских 
настроений являются толерантность и 
взаимоуважение.

Итогом проведения профилактиче-
ского часа стало понимание того, что 
люди должны постоянно учиться при-
нимать друг друга такими, какие мы 
есть — независимо от национально-
стей, вероисповедания, убеждения и 
обычаев.                   «Избери Жизнь»

Откровенный разговор

Памятный монумент установлен 
вблизи места захоронения подвижницы 
в Алексиево-Акато-
вом монастыре.

Множество веру-
ющих собралось 1 
сентября в Алексие-
во-Акатов монастырь 
г. Воронежа, чтобы 
присутствовать на 
долгожданном и ра-
достном событии - 
открытии памятника 
весьма почитаемой в 
народе Воронежской 
блаженной старицы 
Феоктисты Михай-
ловны Шульгиной. 

Новоотлитая из 
металла скульптура 
изображает блажен-
ную старицу Феок-
тисту в образе стран-
ницы, подающей в утешение нуждаю-
щимся краюху хлеба.

После богослужения в Благовещен-
ском кафедральном соборе Алексиево-

Акатов монастырь посетил Высоко-
преосвященнейший Сергий, митропо-

лит Воронежский и 
Лискинский, Глава 
Воронежской митро-
полии. 

Правящего Архие-
рея встречали насто-
ятельница Алексие-
во-Акатова женского 
монастыря игумения 
Варвара (Сажнева), 
монаше ствующие 
сестры, послушни-
цы, духовенство мо-
настырского храма и 
богомольцы. Вместе 
с Владыкой Сергием 
в обитель прибыли 
епископ Борисоглеб-
ский и Бутурлинов-
ский Сергий, епи-
скоп Россошанский 
и Острогожский 

Дионисий и секретарь Воронежского 
епархиального управления протоиерей 
Андрей Скакалин.

У новосозданной скульптуры митро-
полит Сергий вознес молитву и окро-
пил изображение подвижницы святой 
водой. Затем была совершена заупокой-
ная лития.

Обращаясь к Архипастырям, ду-
ховенству, монашествующим и всем 
присутствующим, Высокопреосвящен-
нейший Владыка Сергий подчеркнул 
значение подвига веры и терпения бла-
женной старицы Феоктисты, ставшей 
духовной опорой многим воронежцам 
в годы воинствующего безбожия и нес-
шей омраченному враждой миру свет 
Христовой любви и утешения. 

Сайт Воронежской митрополии

(Окончание. Начало на 7-й стр.)

Правящий Архиерей совершил освящение 
скульптурного изображения блаженной 

старицы Феоктисты

Жертвенный подвиг 
схимонаха Александра 

Пересвета
Память 20 сентября

Однажды, примерно в 2010-2011г.г., 
в музее Московской Духовной Акаде-
мии, что в Троице-Сергиевой Лавре, 
пристроившись к какой-то экскурсии, я 
подслушал интересный рассказ экскур-

совода о Куликовской битве 1380 года. 
Оказывается, копьё монаха-схимника 
Александра Пересвета было значитель-
но короче копья Челубея. 

Как опытный в прошлом воин, он 
понял, что при их столкновении лоб в 
лоб, Челубей гарантированно уничто-
жал бы Пересвета. А тот до него даже 
не смог бы дотянуться.

И тогда Пересвет принял единствен-
но верное решение – снял с себя коль-
чугу и ринулся на врага лишь в обыч-
ном монашеском облачении схимника.

Он добровольно пошёл на верную 
гибель.

Расчёт был на то, что длинное копьё 
Челубея пройдёт его тело навылет как 
сквозь кусок масла, нимало не остано-
вив инерцию самого Пересвета, не за-
тормозив его.

Так и случилось. Разогнав своего 
коня и мужественно пропустив через 
своё тело копьё врага, он добрался-таки 
до басурманина и...

Дальнейшее для него – опытней-
шего брянского воеводы, было делом 

техники. В последние мгновения своей 
жизни Пересвет пронзил-таки Челубея 
насквозь своим более коротким копьём 
и оба упали замертво.

Неизвестный героический аспект 
древней русской битвы, не правда ли?

Сергей Вячеславович Серюбин, РНЛ


